

Société des Missionnaires des Saints-Apôtres



**INFO**

PROVINCE DU CANADA

Chers confrères,

Dans la présente parution, vous trouverez:

<b>Mot de Père Yvon Archambault, M.S.A.</b>	<b>1-2</b>
<b>Ministères et responsabilités</b> <b>Délégation d'Afrique</b> <b>Informations diverses de la Province</b> <i>(Père Philippe Zilaya, M.S.A.)</i>	<b>3-8</b>
<b>Partis pour la Maison du Père</b>	<b>9</b>

***B O N N E L E C T U R E !***

**Père Yvon Archambault, M.S.A.**  
**Animateur provincial**

Le 11 novembre 2011

Chers confrères,  
Chers(es) amis(es),

«Jésus, nous le croyons, est mort et ressuscité; de même, ceux qui se sont endormis en Jésus, Dieu les prendra avec lui» (1 Th 4, 14).

«C'est en Adam que meurent tous les hommes, c'est dans le Christ que tous revivront» (1 Co 15,22).

Le bel été 2011 est chose du passé et l'automne bat son plein alors que l'hiver parfois nous fait des clins d'œil; il est en route! N'oublions pas que la présente saison nous offre de très belles journées et que la nature change d'apparence au fil des jours. Les oiseaux migrateurs sont déjà partis, les chaises de jardins sont bien rangées et qui n'a pas déjà sorti du placard un foulard, une paire de gants ou même une tuque! «Froid oblige»!

Au plan liturgique, le mois de novembre nous présente de magnifiques textes qui nourrissent notre vie chrétienne et nous invitent à veiller et à espérer. Tout comme nous savons que l'hiver est à nos portes, la liturgie nous fait méditer et réfléchir sur la seconde venue du Christ, la Parousie. Nous avons commencé le mois en priant tous les saints puis en pensant à tous nos défunts; nous avons enchaîné avec la parabole des jeunes filles invitées à des noces: veillons car nous ne savons ni le jour ni l'heure du retour de l'Époux. Saint Paul nous rassure quand il écrit à ses frères de Thessalonique: «Mais vous, frères, comme vous n'êtes pas dans les ténèbres, ce jour ne vous surprendra pas comme un voleur. En effet, vous êtes tous des enfants de la lumière» (1 Th 5,4-5). Le dimanche de la parabole des talents nous fait prendre conscience que Dieu a confié des dons que chacun est appelé à faire fructifier. C'est un trésor que Jésus confie à ses amis. «La parabole de ce jour insiste sur l'attitude intérieure avec laquelle il faut accueillir et valoriser ce don» (Benoît XVI).

L'année liturgique se termine avec le dimanche Le Christ, Roi de l'univers. Dieu décide de prendre les choses en main. «Maintenant, j'irai moi-même à la recherche de mes brebis, et je veillerai sur elles [...] La brebis perdue, je la chercherai; l'égarée, je la ramènerai. Celle qui est blessée, je la soignerai. Celle qui est faible, je lui rendrai des forces» (Ez 34,11.16). Jésus parle à ses disciples de sa venue en ces termes: «J'avais faim, et vous m'avez donné à manger... j'étais un étranger, et vous m'avez accueilli... j'étais malade, et vous m'avez visité [...] Les justes lui répondront: Seigneur, quand est-ce que nous t'avons vu avoir faim, malade, etc.? Quand sommes-nous venus jusqu'à toi? *Chaque fois que vous l'avez fait à l'un de ces petits qui sont mes frères, c'est à moi que vous l'avez fait*» (voir Mt 25,31-46).

Nous préparons ce retour du Christ dans le quotidien de nos vies. C'est le défi que chacun relève par ses responsabilités, ses occupations, bref sa vocation de baptisé. Nous vivons ces moments en restant en communion avec nos frères et sœurs, en cherchant à les aimer comme Dieu nous aime, comme Jésus nous aime jusqu'à l'offrande de sa vie.

Ces quelques textes liturgiques parcourus rapidement nous invitent à rester vigilants et pleins d'espérance car «c'est en Adam que meurent tous les hommes; c'est dans le Christ que tous revivront, mais chacun à son rang: en premier, le Christ; et ensuite, ceux qui seront au Christ lorsqu'il reviendra» (1 Co 15,22-23).

Vous recevez des nouvelles de la Province et de la Délégation d'Afrique par cet Info-MSA. Je vous souhaite paix et santé. Poursuivons notre mission unis dans la foi, l'espérance et la charité.

Unis dans le Seigneur Jésus,

A handwritten signature in blue ink that reads "P. Yvon Archambault M.S.A." with a small flourish at the end.

P. Yvon Archambault, M.S.A.  
Animateur provincial

---

Début du Testament spirituel du P. Eusèbe Ménard, pp. 7-8 :

Père, Fils et Saint-Esprit,

soyez loués éternellement en tout et en tous!

en union avec Marie, mère de Jésus et mère des hommes,

en union avec tous les anges, les saints et toute la famille humaine,

en union avec toute la création...

Je vous dis « merci » dans la vie, dans la mort, dans la vision,

merci, mon Dieu, parce que vous êtes créateur et Père,

merci, Jésus, parce que vous êtes voie, vérité, vie et maître et frère,

merci, Esprit Saint, parce que vous êtes vie et source de vie,

merci, Marie, parce que vous êtes mère et modèle,

merci, Joseph, parce que vous êtes fidèle et prudent,

merci, Saints Apôtres, parce que vous êtes patrons et témoins,

merci, François d'Assise, parce que vous êtes pauvre et grand inspirateur,

merci, tous mes frères, les hommes, parce que « ensemble » nous formons le Christ et nous dépendons les uns des autres,

merci, pour le privilège de vivre, de souffrir, de jouir, de mourir, de ressusciter et de contempler,

merci, pour m'avoir fait expérimenter mes limites, mon incapacité totale et votre amour tout puissant,

merci, pour m'avoir appelé à devenir « prêtre » pour rendre le plus grand service: réaliser l'Eucharistie, mystère de foi, mystère d'espérance, mystère d'amour...

*Société des Missionnaires des Saints-Apôtres  
Province du Canada*

**M**INISTÈRES ET RESPONSABILITÉS

**D**ÉLÉGATION D'AFRIQUE

**I**NFORMATIONS DIVERSES DE LA PROVINCE

Le 11 novembre 2011

(par Père Philippe Zilaya, M.S.A.  
Secrétaire provincial)

## **Ministères et responsabilités**

### **Père Christian Rodembourg, M.S.A.**

M<sup>gr</sup> Lionel Gendron, évêque de St-Jean-Longueuil prolonge la nomination du Père Christian Rodembourg, M.S.A. comme curé de la charge pastorale de l'Unité pastorale de l'Est de la Montagne (Ste-Julie, St-François d'Assise et St-Amable).  
Cette nomination est entrée en vigueur le 1<sup>er</sup> août 2011 et le demeurera jusqu'au 31 juillet 2012.

### **Père Philippe Zilaya, M.S.A.**

M<sup>gr</sup> Lionel Gendron, évêque de St-Jean-Longueuil nomme Père Philippe Zilaya, M.S.A., prêtre collaborateur de l'Unité pastorale de l'Est de la Montagne (Ste-Julie, St-François d'Assise et St-Amable).  
Cette nomination est entrée en vigueur le 1<sup>er</sup> août 2011 et le demeurera jusqu'au 31 juillet 2012.

## **Délégation d'Afrique**

### **Communauté locale de la Résidence de Nkol-Bisson**

**Animateur local:** Père Dieudonné Magloire ATANGANA, M.S.A.

**Économe local:** Père Roger Vital AWOUDA ETEME, M.S.A.

**Père spirituel:** Père Louis-de-Gonzague MBELLA, M.S.A.

**Résident:** Père Victor ESSONO EKOE, M.S.A.

### **Étudiants:**

**Membres temporaires:** ONGONO, Célestin (Théo III); OUAMBA, Joseph François (Théo III); BALLA YENE, Éric (Théo I); PAGLAN, Benoît Marie (Théo I); ÉBODÉ ONAMBELE, Benjamin (Théo I); MANGUELLE, Jean Stéphane (Théo I); NOAH ZOGO, Apollinaire (Théo I).

**Postulants:** BOUETOU EYEBE, Emmanuel (Philo II); MANGA ENYEGUE, Pierre Désiré (Philo II); MOUNGUENE BOULOUME, Dieudonné (Philo II); NGONO BESSALA, Paulin Harding (Philo II).

**Aspirants:** AKONO, Pierre Michol (Philo I); DZOTAM KIAGE, Modeste (Philo I).

### **Communauté locale de Bafia**

**Animateur local:** Père Luc Bonaventure MAMA, M.S.A.

**Économe local:** Père Fabien MVONDO, M.S.A.

**Stagiaire:** WADJE WOUABO NKOOUKAM, Thierry Béranger (Postulant)

### **Maison de probation Saint-Kisito**

Père Pierre Côme Florent ATÉBA ABAMBA, M.S.A.

NLEND NGUIMBOUS, Landry (aspirant)

HELES, Claude (aspirant)

### **Communauté locale d'Omvan**

**Animateur local:** Père Louis-Hervé BALEBA, M.S.A.

**Économe local:** Père Aimé Bienvenu KONO, M.S.A.

**Stagiaire:** KAPPS KAPPS, Jérôme (Postulant)

### **Communauté locale d'Afanoyoa**

**Animateur local:** Père Benoît NDZANA, M.S.A.

**Économe local:** Père Pierre Côme Florent ATÉBA ABAMBA, M.S.A.

**Stagiaire :** NGANA OWONA, Maxime (Postulant)

N.B.: **Père Rigobert Tango, M.S.A.** fait partie de la même communauté locale d'Afanoyoa; cependant, il réside dans sa **paroisse d'Ahala II** dont il est curé et se fait aider par son **vicaire Père Roger Vital Awouda Etemé, M.S.A.**

### **Monastère des bénédictines de Babété**

**Père aumônier:** Père Joseph PIMÉTÉ, M.S.A.

### **Père Louis-Magloire-Guerch Andjingbopou, M.S.A.**

L'Animateur provincial a rendu visite au Vicaire général du diocèse d'Évry-Corbeil-Essonnes en septembre dernier et aussi au confrère Louis-Magloire qui œuvre dans le diocèse depuis trois ans. Il est membre d'une unité pastorale à Montgeron et curé d'une paroisse. Il travaille beaucoup et il est aimé. Bon ministère! Un contrat d'un an a été signé pour se terminer le 31 août 2012. À suivre!

## Rapport annuel des Matinées Vocationnelles des M.S.A., 2010-2011

Les Matinées Vocationnelles des Missionnaires des Saints-Apôtres ou MAVO MSA ont pour principal objectif, accompagner les jeunes dans leur cheminement vocationnel dans le but de retenir quelques-uns et de les proposer au Conseil de la Délégation et d'orienter les autres selon les motivations et les qualités qu'ils présentent.

### I. L'ÉQUIPE

En cette année académique 2010-2011 **les MAVO MSA** n'ont pas manqué à leur devoir. En effet, animées par une équipe d'encadreurs dynamiques, à la tête de laquelle se trouvaient les Pères Léon Pascal NKO, M.S.A., responsable de la formation, Fabien MVONDO, M.S.A., chargé des admissions. Ceux-ci étaient au départ assistés des Frères François OUAMBA et Eric BALLA YENE mais à cause de leurs différents engagements, ils ont été remplacés par les Frères Maxime NGANA et Jérôme KAPPS.

### II. LES THÈMES ET RENCONTRES

Les thèmes qui devaient être débattus au cours de l'année lors des rencontres avaient été au préalable arrêtés par le chargé des admissions en collaboration directe avec le responsable de la formation. Le thème retenu était exposé par l'animateur de la rencontre du jour. Parmi les thèmes retenus nous avons: **la connaissance mutuelle (esprit de foi, esprit de sacrifice et esprit de famille); la vocation dans l'église; pluralités des charismes dans l'Église; en esprit et en vérité (SPIRITUALITÉ MSA); discernement vocationnel; promesse ou vœux de religion;** la récollection qui sanctionnait la fin des rencontres était animée par le Père Pierre ATÉBA ABAMBA, M.S.A. Ces rencontres se tenaient tous les quatrièmes dimanches du mois et se sont étendues sur une période de 8 mois; du 24 octobre 2010 au 29 mai 2011. Sanctionnées par un test d'aptitude organisé par **L'INSTITUT DE PHILOSOPHIE SAINT JOSEPH MUKASA** pour ses futurs étudiants. Ce test fait partie de l'étape d'accompagnement et de suivi.

### III. LES GROUPE DES ASPIRANTS

Le groupe des aspirants était constitué de 10 jeunes qui régulièrement assistaient aux rencontres. Après concertation, d'abord entre le chargé de formation et le responsable d'admission, 9 jeunes ont été présentés au Conseil de la Délégation qui en a retenu 4 dont un (1) sous réserve BACCALAURÉAT, un autre qui est en MASTER en Philosophie et deux qui sont spécialisés en d'autre matière autre que la philosophie. Ces quatre ont débuté leur stage d'imprégnation qui doit durer 6 semaines dans l'une ou l'autre communauté locale.

Voilà en quelques mots ce qu'ont été les MAVO MSA en cette année 2010-2011.

Père Fabien MVONDO, M.S.A.  
Le chargé des admissions

# Nouvelles

## Communauté internationale

P. Isaac Martinez avec le consentement de son Conseil est favorable à une communauté internationale où ses membres, dans la Province du Canada, pourront s'impliquer dans la pastorale vocationnelle et animer le Centre marial Marie-des-cœurs tout en y résidant.

Père Fernando Noriega, Animateur de la Délégation du Pérou, avec le consentement de son Conseil, a désigné Père Raúl Ernesto Ángeles Cabrera, M.S.A. comme membre de cette équipe.

Dès janvier 2012 commenceront les formalités pour l'immigration.

Nous nous réjouissons de cette bonne nouvelle.

## Visite au Cimetière le 16 octobre 2011

C'est par une belle journée que des confrères et amis(es) se sont regroupés autour de nos défunts pour prier et vivre des moments d'intériorité. Des agapes fraternelles nous attendaient à la Maison de Pierre. Tous sont repartis heureux de la rencontre.

## Centre Marial Diocésain Marie-Reine-des-Coeurs

Les confrères et les collaborateurs considèrent que la saison des pèlerinages a été excellente. Les pèlerins sont maintenant moins nombreux mais il y a toujours des activités en cours: animations liturgiques et réunion, évaluation de la saison et planification de la prochaine, édition et envoi de la Lettre mariale des Fêtes, remplacement occasionnel en paroisse, quelques retraites, rendez-vous, visites à domicile, etc.

Nos prochaines grandes activités pastorales seront la soirée mariale de la Présentation de Marie au temple, le 21 novembre et la fête de l'Immaculée Conception où divers groupes viendront prier le chapelet à chaque heure de 09h00 à 21h00 avec célébration eucharistique à 11h00 et 19h00. Nous comptons démarrer prochainement une soirée de prière hebdomadaire pour les vocations.

Tout au long de l'année, nous avons mis de l'énergie à la campagne de financement. Nous sommes loin d'avoir atteint l'objectif mais les contributions en général ont augmenté et quelques activités ont favorisé le contact avec de nouvelles personnes tout en apportant quelques gains: épluchette de blé d'Inde et soirée spaghetti au Centre Marial.

Actuellement nous sommes à préparer avec la collaboration de Père Roland Poulin et Frère Gaston Roy, une soirée spaghetti, à la paroisse Saint-Vincent-Marie-Strambi, vendredi soir, le 2 décembre avec contribution libre, prix de présence et vente à l'encan. Soyez les bienvenus. Nous comptons rejoindre surtout les pèlerins des premiers samedis du mois, les familles et les groupes qui viennent fidèlement en pèlerinage d'une année à l'autre.

N'étant que quatre personnes à la communauté locale, lorsqu'il n'y a pas un ou deux absents, nous avons des possibilités d'accueil à la Résidence pour des confrères, des prêtres qui auraient besoin de repos, pour des regardants. Soyez les bienvenus ou à l'aise de nous présenter des personnes auxquelles notre vie communautaire pourrait convenir tout en l'enrichissant.

Vous pouvez toujours prendre connaissance sur notre site Web [www.smrhc-chertsey.com](http://www.smrhc-chertsey.com) et trouver les méditations quotidiennes de la Parole de Dieu faites par le laïc, Normand Décary.  
Salutations fraternelles à chacun.

*Henri Paradis, M.S.A.*

## **Maison Basile-Moreau**

Le Frère Gilles Ouellet, c.s.c., supérieur de la Maison Basile-Moreau présente un avis aux religieux en hébergement à ladite Maison qui abrite entre autres nos confrères MSA. Suite à l'analyse de leurs coûts et leurs procédures administratives, ils ont convenu qu'à compter du 1<sup>er</sup> juillet 2011 leur grille de tarif sera modifiée: elle passe de 40\$ à 45\$ par jour, incluant ainsi les repas des éventuels invités. Le tarif à l'étage de l'infirmierie (2<sup>e</sup>) n'est pas changé.

## **P. Charles-Eugène Côté, M.S.A.**

Père Charles-Eugène Côté a déménagé le 1<sup>er</sup> novembre 2011 à la Maison Basile-Moreau pour des raisons de sécurité, étant donné l'état de sa vue.

## **P. André Millette, M.S.A.**

Père Isaac Martínez, animateur général, informait Père Yvon Archambault, animateur provincial par copie conforme d'une lettre adressée au Père André Millette, M.S.A. au Brésil en date du 26 août 2011 qu'après avoir obtenu le consentement du Conseil général, il nommait Père André Millette membre à part entière de la Province du Canada.

## **Père Thaddée Matura, ofm**

Père Yvon Archambault, animateur provincial a fait une suggestion d'inviter Père Matura, franciscain pendant qu'il est encore à Montréal de tenir une conférence aux Sociétaires en date du jeudi, 3 novembre à la Maison provinciale Eusèbe-Ménard de 14 h à 16 h.

Ce fut une très belle rencontre avec Père Matura qui a pu côtoyer notre fondateur Père Eusèbe-Henri-Ménard. Père Matura est parti de quelques articles de nos Constitutions pour faire un témoignage émouvant et susciter la participation de toute l'assemblée qui était relativement nombreuse.

## **Prédication missionnaire**

### **Diocèse de Joliette:**

Père Parfait Mbida, M.S.A. assumera la prédication à Notre-Dame-de-la-Merci, Entrelacs et Chertsey cette fin de semaine, soit les 12 et 13 novembre. En 2012, ce sera à la paroisse Saint-Joachim de La Plaine.

### **Diocèse de St-Jean-Longueuil:**

Père Parfait a également accepté la prédication d'une fin de semaine en janvier 2012 à la paroisse Jean XXIII de St-Hubert.

## **Formation**

### **Monsieur Réal Ouellette, probaniste**

Père Yvon Archambault, Animateur provincial a rencontré le 4 octobre 2011 à Chertsey Monsieur Réal Ouellette, probaniste M.S.A. Réal avait auparavant manifesté son intention de quitter la formation, il a donc, ce jour-là remis sa lettre de retrait de la formation chez les M.S.A. pour des raisons personnelles.

Le temps de probation fait son chemin avec Monsieur Gérard Leblanc et devra s'achever en janvier prochain.

### **Événements à venir:**

24 novembre	réunion du Conseil provincial
22 décembre	réunion du Conseil provincial
26 décembre	Fête de Noël (MSA) à la Maison provinciale

*Partis pour cette maison  
de LUMIÈRE et de PAIX*

**MONSIEUR JEAN-PAUL DESCÔTEAUX**

ancien président de la Fondation Père-Ménard et membre de COSA  
décédé le 30 septembre 2011 à Montréal à l'âge de 80 ans.

**MONSIEUR PHILIBERT ATANGANA**

frère cadet du Père Dieudonné Magloire Atangana, M.S.A.  
décédé le 10 octobre 2011 à l'hôpital de Yaoundé, à l'âge de 49 ans.



*«Pour ceux qui croient en toi, Seigneur,  
la vie n'est pas détruite, elle est transformée.»*